

第五章 恋と友情



恋人との運命的な出会いは、由希子が名古屋第一赤十字病院に再入院した九一年秋にさかのばる。

完成したばかりの骨髄移植センターへ再入院となつたのは九月十日だつたが、無菌病棟を経て一般病棟に移つた翌十四日に、留学組の牧野亜紀子が見舞いにやつてきた。横に男が一人いる。亜紀子が連れてきたボーエフレンドは顔見知りだつたが、もう一人のやけに色が黒い男は初対面である。

「彼も同じ寮生なんだけど、これから食事に行くので、病院にも連れて来たわ」

色黒の彼は、光ヶ丘女子高校の近くにある東海医療専門学校の二年生で、学校の先輩である亜紀子のボーイフレンドについて来ていたのだ。

「ばく、暇だつたし、食事をおごってくれるというもんだから」

ぼそと語る口元の歯が、真つ白だつた。顔が黒いのは、夏休みに建設工事などのアルバイトで日焼けをしたからと言つたが、由希子がおしゃべりな分、それだけ聞き出すにもずいぶん時間がかかつた。白血病だというと、彼はびっくりしていた。

「土田茂隆といいます」

ずいぶん古くさい名前だと思つたが、身長は驚くほど高い。一八七センチだという。放射線技師になるための勉強をつづけている茂隆には、女友達がないらしい。だが、茂隆を含めた三人は、由希子の内心にはまるで気づかなかつた。

由希子の気持ちは揺れた。その日の日記は短かつた。

『初めて会つた時から、違うもの感じた。自分の中の誰かが心をつづいてた。友達には上手く言えない、このパワーの源を。恋をしてる、ただそれだけじや済まされないことのよがする。きっと、そうなんだ。めぐり会つたんだ、ずっと探してた人に。まぶかにしてた帽子のつばを、フツとあげたい気分』

そんな気持ちを知りようもない茂隆は、その後ちつとも顔を見せなかつた。

初めのうち、由希子は不満に感じていたが、やがて髪の毛が目立つて抜け始めてから、かえつて来てくれないほうがいいと思うようになつていた。なにしろ、一度に「ゾッソリ」という表現がピッタリするほどの抜けようで、嘆いでいる間がないくらい、自慢の長い髪の毛がすべて抜け落ちてしまつたのである。脱毛は一回目の入院ではほとんどなかつただけに、由希子の落ち込み方は激しかつた。しかし、いつまでもこだわつてはいられない。入院したときから、周りの患者の姿

を見ていれば、やがて我が身にも起きることはわかつていた。

ようやく外泊が許されたのは十二月十三日だった。磯和夫に紹介されて、大谷貴子と初めて会った日である。母に買つてもらつたカツラを初めてつけた。

十五日の夕方までに帰つてくれればいい。帰宅してすぐ、牧野亜紀子から電話がかかってきた。翌日が亜紀子の誕生日なのだ。その打ち合わせがあるのか、男友達に会うため、専門学校の寮へ行くという。由希子も、かすかな期待を込めて一緒にについていた。

亜紀子が運転していった車から降りようとしたら、茂隆がひよいと顔を見せた。

「やあ、久しぶり」

背の高さと真っ白な歯を強烈に覚えている由希子は、あまりの変貌ぶりにびっくりした。髪は伸び、顔はすっかり色白になつていて。

「あの子、すつごいかっこよくなつたね」

期待どおりになつて内心はうれしくて仕方ないのだが、茂隆に何を言つていいかわからない。彼はすぐ寮の中に入つてしまつたから、何も言えずに帰宅した。亜紀子くらいは気がついてくれればいいのに……。

■クリスマスと成人式

十一月二十三日に、また外泊許可が出た。由希子の強い要求に、体調もそう悪くはないなかつたから、病院も了承したのである。

クリスマスを、病院のベッドで過ごすなんて、とても耐えられない。せつかくいい男もあらわれてきたことだし……。

二十歳になつて、まだ一ヶ月あまりしかたつていない由希子は遊びたくて仕方がない。その日にすぐ岡崎へ戻り、牧野亜紀子と連絡をとつた。市内の日抜き通りで買い物をして、それから食事をしようということになつた。

「土田君も一緒に呼べないかなあ」

亜紀子が男友達を誘うと聞いた由希子は、積極的に提案した。

「いいわよ」

答えたものの、亜紀子にはちよっぴり複雑な気持ちがあつた。由希子が茂隆の名前を挙げると、全くの予想外だったからだ。

ともあれ、二組のカップルは岡崎市内で買い物を済ませ、レストランで夕食を囲んだ。呼ばれた茂隆は、暇つぶしに付き合わされたのだろうと思っていた。この日もす

ぐに別れたのだが、去りざわに由希子はさりげなく尋ねた。

「あしたは、時間あいてる?」

茂隆の実家が大分で、正月には帰省することを食事中の会話で聞き出していた。冬休みに入つていたけれど、恋人もいない茂隆は、帰省するまで学校の寮で寂しく過ごすしかないらしい。茂隆は内心で「わざわざ『時間あいてるの?』なんて聞くのは、当つけがましいじやないか」と不満だった。

翌日、由希子は寮へ電話をかけた。公衆電話は茂隆の自室に最も近いところにあるから、寮生にかかる電話は茂隆が取り次ぐことが多い。いきなり目指す本人が出てきて、由希子のほうがびっくりした。

「二十五日に、うちでクリスマスパーティーを開くの。よかつたら来ない?」

そうか、時間があいているかどうか聞いたのは、そのためだつたのかと、茂隆にはやつと納得がいった。

「これから、そっちへ行つていい?」

茂隆には別にことわる理由がない。ほどなくしてやつてきた由希子と、寮の自室で夕方まで過ごした。由希子はよくしゃべった。病気であることは、茂隆ももう知っているから、この日は芸能関係の話題が中心である。

「わたしのこと、どう思つてる?」

話題がとぎれたのを見計らつて、真顔で茂隆に尋ねた。

「どうつて、いきなり聞かれても……」

返答に窮した茂隆は、この日ははつきりと答えてくれなかつた。

実は由希子は、午前中に母と口喧嘩をして家を出たままだつた。心配しているだろうなどいながらも、素直になれない。このまま帰れば、どこに行つていたのかと根掘り葉掘り聞かれるにちがいない。思案の末、電話を入れた。

「香里とずっと話しこんじやつてさ、これから帰るから」

家族ぐるみの付き合いをしている玉谷香里を、ダンに使つたのだ。受話器を置いてす

ぐ、もし香里がいなかつたらどうしようと不安になつた。幸い自宅にいてくれて助かつた。香里には、寮まで迎えにきてもらつた。

「お願い、ずっと香里と一緒にいたことにして」

車の中で懇願した。一人暮らしの男性の部屋に、由希子が長時間いたと知れば、母はきっと怒りだすだろう。怒られるようなことは何もなかつたにもかかわらず、なぜか由希子はうしろめたさを覚えていた。いずれは、何かあるにちがいないと感じていたのかもしれない。

その半面で、茂隆を自宅へ呼ぶには、ためらいが全くなかつた。友達を自宅へ連れてくる分には、母は非常に寛大だつたからである。

クリスマス当日の二十五日、若者たちだけのパーティーを新装の自宅で開いた。両親は出かけていたが、クリスマスプレゼントだけは、来客の分まで用意してくれていた。

恋の対象を得たものの、由希子が病氣であることには変わりない。しばらくつけていなかつた日記が、九二年元日に復活した。

『新年です。もう病氣になつて1年以上が過ぎてしまつた。私はいつまで生きられるの？ 私には磯さんの死はショックが大きかつた。何だか現実の厳しさをみた気がした。どうしていい人ばかり死んでしまうの？ 私はいい人じやないから死なないかな。神様は私なんかいるでしょ。お願いだから、まだこの世界に生きさせて。まだまだやりたいこといっぱいあるし、生きる、生きさせてもらつてる有難さも十分分かっているから、この先、絶対死にたいなんて思はず、強く生きていくから。ハチもコロも私の身代わりのように死んでいった。死んだら会える人もいるけど、会いたい人もいるけど、私は

生きたい。その人たちの分まで生きるから、絶対。新年早々、死について考えて、いつも死と隣り合わせなのは少し辛い。でも、誰でもいつ死ぬかなんて分からぬし、運命もあるだろうし、でも運命が自分の思いどおりになることがあつたら、人生なんてつまらないのかも知れない』（92年1月1日）

一人きりでいると、ついついネガティブな考え方になつてしまふ、これではいけない。二日に目抜き通りへ出かけて、毛糸を買って came。セーターを編むためだ。

『帰つて来てから編み物に取りかかつた。セーターなんてまともに編んだためしがないけど、気合は十分だ。出来上がるかどうか心配。でも、バレンタインデーまでには、どうにかなるよう頑張ろ！』（1月2日の日記）

贈る相手は決まつていた。骨髄移植推進財団の啓発ビデオの収録がおこなわれたとき、編んでいる最中だったのが、このセーターである。

三日には茂隆が、帰省先の大分から長距離電話をかけてきてくれて大満足だつた。四日に病院へ戻つた。ついこのあいだまでの入院中は、いつたい何をやつっていたのかと思えるほど、新年になつての病院生活は充実感にあふれていた。

『編み物の前身ごろの終わりになつたころ、大きすぎに気づき、初めからやり直し。うーん、辛い。今日は一日中、朝から夜まで御飯を食べる以外、ず

うつと編み物をしていた》(一月5日の日記)

『後ろ身ごろ完成!!……すごい苦労したのに絶対サイズが小さい。やっぱりちゃんと計らないとダメみたい。明日来たら計ろう。もうすぐ退院できそう。ヤツタ。もう四ヶ月だもんね。早く退院して、家で御飯作る練習したりしたいし、皆とパーッとやりたいよ』(一月6日)

寸法を測る相手の茂隆は、七日夕刻に病室へやつてきた。ひとりで病院に顔を見せるのは初めてだつたから、看護婦たちが集まつてきた。

「これが、うわさの彼なの?」

そんな言い方をしたら、いつも話題にしてるみたいで恥ずかしいじゃないの。文句を言いたかったが、茂隆にはまだ遠慮のある時期だ。そうは言えないところがつらい。それより、この日はうれしい知らせがあつて、それを真っ先に茂隆に伝えることができたのがうれしい。

「退院が決まったの。十三日よ」

「じゃあ、成人式には出られるんだ」

一生に一度しかない成人式に出られるかどうかが、そのころの由希子の最大の心配事であった。高校の友達にはよく会うが、小学校、中学校時代の友達はどうしても疎

遠になつていて。そうしたみんなに久し振りに、確實に会えるのが成人式である。

それ以上に由希子を有頂天にさせたのは、茂隆がエスコートしてあげるといつてくれたことだ。この年ごろ、相手がいるかいないかで、周囲の見る目が違う。少なくとも由希子や由希子の友人たちはそう思い込んでいた。

例年、岡崎市の成人式は、由希子が高校卒業まで過ごした自宅すぐ横の、六名体育馆で開催されていたが、この年から新装成った中央公園総合体育館でおこなわれた。

五千六百人あまりの新成人のうち、四千人以上が集まつてきたが、背丈が一八七センチの茂隆は、成人式会場でもひときわ目立つ。付き添いのない幼なじみを横目に、由希子はルンルン気分であつた。

「このあいだの話だけど……」

クリスマスイブのとき、由希子がどう思つているのかと聞いたのに対する返事を、

茂隆がしたのは、成人式から一週間のことだつた。

「ばくも同じ気持ちだから、ばくでよかつたら」

由希子の交際申し込みに、茂隆がこたえたのである。

成人式を終えたあの由希子は、入院中の憂さを晴らすように、友人たちとカラオケやボウリングに興じていた。

茂隆から便箋がプレゼントされた。手紙のほうが意志をしっかりと伝えられるからだという。書くことは由希子も嫌いではない。

『今日、一週間ぶりに会ったね。いつも電話してるけど、やっぱり会うのが一番!!と思いました。会うと、やっぱり好きなんだなあって実感しちゃう。こんなこと手紙でしか言えない。こうして手紙を書いていて一人で照れているおちやめな私。』

ちょっと暗い話になっちゃうけど、病人だからと言って好きな人がいるのはいけないことじゃないよね。ずっと考えてたんだけど、自分が好きになつた人が自分のことも好きになつてくれるつてことは本当に幸せなこと。きっと病気の代わりに、こんな素敵なことを神様がプレゼントしてくれたんだ、と勝手に解釈することに決めました。でも実際、これから茂隆くんに重荷となつてしまふかも知れないという不安は抱いているけど、そうなつた時はそ

の時考えようと思つています。今はどれくらい続くか分からぬこの幸せを大切にしたいな』

茂隆の寮の自室を頻繁に訪れるようになつたのは、二月に入つてからである。ある日は、夜の十一時までずっと部屋にいた。母の知香子に叱られたのは茂隆だ。

「いくら成人式が済んだからって、由希子は病人なんですから、少しは考えてやってくださいよ」

しょげ返る茂隆を見て、知香子は少し強く言いすぎたかと思つた。病気なのに付き合つてくれる相手に、本当は感謝しているのだ。

実は、その日、由希子はまつすぐ帰宅したくないくらい強いショックを受けていた。病院へ行つたら、仲のよかつた闘病仲間が亡くなつていたのだ。母もよく知つてゐる患者だつたから、そのまま帰宅したら泣き崩れてしまうにちがいないと思つた。そんな顔を見せたくないの、茂隆の部屋でずっと過ごしてゐるのである。

茂隆は素直に知香子に謝つた。

この一件がかえつてよかつたようで、それからは茂隆も由希子の家をしょっちゅう訪問しては、食事を一緒に楽しむよにもなつた。それ以来、母は料理を多めにつくつて、由希子が寮まで持つていくことも増えていく。

このころから、由希子は茂隆のことを「しーくん」と呼ぶようになった。

「しげたか、つて、なんだか若者っぽくないじやない。しーくんならいいな」
勝手に決めて、すぐそう呼び始めた。本当は自分だけの呼び方にしたかった。でも、だれにでも「しーくんがね」と言うものだから、家族ばかりか会う人すべてが、しーくんと言うようになってしまったのだ。

おしゃべり好きの由希子と、もともと寡黙な茂隆が一つの部屋にいるのは、何だか妙な雰囲気だった。茂隆が勉強をしているかたわらで、由希子が雑誌を読んだりしていることもけつこうあった。

勉強の合間をぬって、茂隆がHLA検査を受けてくれた。由希子の自宅で食事をとっているとき、HLAが適合しやすい条件の一つに地域性があると知った茂隆が、自ら言いだしたのである。

「ばくもお父さんと同じ大分県生まれだから、ひよつとして……」
結果は残念だったが、茂隆の気持ちがうれしかった。

病人としてではなく、同じ年の普通の女の子として扱ってくれるところに好感をもつていた由希子だったが、茂隆が病氣について核心を突いてきたのが二月末のことだ

つた。

「病気のこと、もつと知りたいんだ」

二人のあいだは、まだ確実な「恋」に至ってはいなかつた。そこへ向かつて進んでいたことは確かだが、そうなれば、できるだけ相手のことを詳しく知りたい。世の男女と同じことを茂隆は口にしたに過ぎない。

由希子はちよつと違つていた。できれば、病氣のことには触れないままでいたい。病氣が避けられないのなら、少なくとも愛する人の前でだけは忘れていたい。

一度は「病氣のことを話すわ」と告げた。東京でのシンポジウムに参加してみて、少しは力を得た気がしたからだ。しかし、テレビや財團の啓発ビデオに出演したとはいえ、骨髄バンク運動が十分に分かつっていたわけでもない。愛する人に、病氣のすべてを語るにはためらいがある……。

「やっぱり言えないわ」

教えてくれ、いや駄目よの押し問答をしているうちに、つい喧嘩になつてしまつた。
おしゃべりな由希子も、こと病氣のことになると、口ごもらざるを得ない。でも、文字にすれば割合正直に言える。こんなとき、手紙は便利だった。

『話せば楽になるんだつたら話すけど、きっと、絶対、余計心配になつて、

私と付き合っている事に疑問を感じて来るとと思う。もしかしたら、もう既に感じているかも知れないけど……。話せば頼る所が出来る、でも甘えん坊である私はズルズル甘えて、自分自身を見失う事になつてしまふかも知れない。そして別れた時には行き場が無くなつて、物凄く辛い思いをする事になると思う。人間って確かに弱いかも知れない、だから強くならないといけないと思う。

私が一生懸命生きて悔しさを残して死ぬより、いい加減に生きて仕方ないわ、と思って死んだほうがいいと言つてるのは本心だと思う？ 口に出すことで自分に言い聞かせているの。本当はたつた20歳でそれも幸せなのになぜ苦しまないといけないの！？って思つてはいるの。だけど、そう考えてばかりいても何がどうなるの。泣いて治る訳じやないし、そんなこと考えてばかりいたら神経がおかしくなる。だから私は、病気で苦しんでいる代わりに、20歳の普通の女の子が持つてはいる幸せは与えましようつて、神様が考えてくれたのかなつて思つて、病気の事を受け止めてる。本当は病気でなければどんなにいいかつて、どの位、どれ程思つてることか……。でも、そんなこと言つて嘆いていても、現実からは逃げられない。たとえ私があと1年の命だ言つて嘆いていても、現実からは逃げられない。たとえ私があと1年の命だ

つたとしても、私にはこのまま普通に生活する事が一番幸せな事だと思つてはいる。だけど、まだ死ぬつて決まつてはいる訳じやない。先の事なんて誰にも分からぬ。

私の希望は、病気であるという事はもう避けては通れないけれど、ただ20歳の普通の子で少し体が弱い……と思つて貰えれば一番嬉しい。私の病気に振り回されて、そしていろいろと心配をかけていて本当にごめんね。だけど絶対治すから。

このままだと何だか病気のせいで壊れてしまいそうで怖い。だけど本当は普通の子と同じように生きたいと強く、強く望んでいて、そして実は希望を捨てていないとだけは分かつて欲しい』（3月1日）

由希子の恐れは、全くの杞憂であつた。茂隆が目指しているのは放射線技師である。患者を扱う職業に就く以上、由希子の病気も真正面からとらえようとしていたのだ。由希子の本心を十分にわかつてくれた。

それまで、どちらかといえば由希子の積極性に、茂隆のほうが押され気味であった。喧嘩を経て本心を文字で明かされてみて、茂隆の恋ごころも高まつていった。

飛騨高山への旅行を楽しんだのは三月二十四日のことだった。大岩久美と恋人のカッフルと、四人の旅だ。

たびたびの旅行は無理だろうと、初めは一泊を予定したのだが、久美の家族が反対して日帰りとなつた。このときのビデオが、テレビの十五秒スポットCMに利用されることになる。

高山は、日陰にまだ雪が残つていた。

到着してすぐ、四人は町並みをぶらぶら歩いて見物したが、途中で別行動となつた。それからはず由希子は見物そこのけで、買い物に神経を集中した。仲のよい友達へのお土産をどつさり買い込んだのだ。由希子自身も袋を持ったが、茂隆も紙袋を持たされた。

再び合流して、高山の町を見下ろす小高い場所へ行くことにした。道すがら、ウサギが飼われているのを見た。

「あつ、ハチだ」

種類こそ違うものの、前年の初夏に死んだハチが思い出されてならない。ハチとコ

ロが身代わりになつてくれたおかげで、こうして恋人もできだし、その恋人と元気に旅行しているのよと、由希子は心のなかで感謝した。

カメラの裏蓋を開けてしまつたのは、高校卒業旅行で神戸に行つたとき以来だつた。

「オツチョコチョイのゆきこね」

自分で先に言つてしまつてから笑つた。

帰りの電車の中では、疲れはいたけれど、しゃべりどおしだつた。

「病気が治つたら、F-1のレースクイーンになつてやるの」

留学したころは、空港のグラウンドホステスが希望だつたが、病気を経験してみると、もう少し派手な生き方をしてもいいと思つている。

「だつて、かつこいいじやん」

そんなことを楽しそうに語る由希子を、久美が初めて扱う8ミリビデオでとらえた。

ふだんから、よく笑う由希子だつたが、このときの映像に登場する由希子の表情は、家族もお目にかかつることのない、屈託のない笑顔であつた。

四月四日には、岡崎公園へ花見に行つた。テレビ局の取材があつたので、大谷貴子もやつてきた。貴子と茂隆は、この日が初対面である。

岡崎城を中心とした公園一帯の桜は満開であつた。

「由希ちゃんとは、病気だからとかじゃなくて、普通に付き合ってあげてね」

「わかっているんですけど、由希子は、病気のこと何も言つてくれないんですよ」

「普通に付き合いたいから、心配かけたくないんじやないかな」

茂隆にも、それはわかっているといった表情である。

「病気のことはわたしに任せなさい。しーくんがいるから由希ちゃんの心の支えになつていてるんだし、それだけは覚えておいといてね」

やはり、貴子のほうがよくしゃべる。

「何かのときに別れることがあつて、理由がほかに好きな人ができたとか、性格が嫌いになつたつていうなら、仕方ないとと思うのよ。それはほかの恋愛でだつて、いくらでもあることだもの。でも、病気が原因でつていうのは悲しすぎるから、それだけはなしにしてね」

その後、貴子が茂隆と話す機会はほとんどないのだが、貴子の心配は無用だつた。このころには「好きで好きで」という気分に、茂隆はなつていたのである。

帰り際、由希子はボツリとつぶやいた。

「来年も、きっとお花見ができるよね、ね？」

二人つきりの旅行は五月三日の京都だつた。これも日帰りなのだが、よく晴れた日で、まずは銀閣寺をスタートして哲学の道を歩いた。そのあと三十三間堂、清水寺、八坂神社をめぐつた。かなり歩いたせいか疲れが出てしまい、夕方からは京都タワーに上つたりしてから、最終的新幹線で帰つてきた。着いてすぐは、京都に住んでいる留学仲間が来てくれたが、ほとんどは茂隆とのカップル旅行といえるだけに、気分は楽しかつた。

五月七日は茂隆の誕生日だ。寮の自室でパーティーが開かれた。招かれた牧野亜紀子が久し振りに訪れてびっくりした。以前、ボーリフレンドと一緒にきたときは、景色そのものの四畳半だつた。目立つ物といえば、せいぜいスキーと登山靴くらいしかない。それが、まるで女の子の部屋のように模様替えしていたのである。

「みんな、わたしがやつたのよ」

由希子は誇らしげに宣言した。カーテンやテーブルクロスなど、すべて由希子の手作りなのだ。亜紀子がさらにびっくりしたのは、由希子が手料理を作つているのを知つたからである。

「人に料理をつくるなんて、中堀らしくないじやん」

何しろ、白鳥麗子を気取っていたのだから、他人のために何かをするということは、少なくとも高校時代の由希子を知る人には想像すらできない。

友人たちがびっくりしたのは料理だけではない。着るもののお味ががらりと変わった。それまで、とにかく町中で人目を引くような派手なファッショングを好んでいた由希子が、茂隆と交際を始めてからさわめて地味になつたのだ。

「だって、しーくんはいつもGパンだし、わたしが派手派手じゃあ合わないでしょ」

Gパン姿など、これも高校時代の由希子を知る友人には、とても信じられない出来事なのだ。由希子の決まり文句は、いつも「ナチュラリストのしーくんに合わせていいの」であった。

■ 体調悪化と喧嘩 :

高校の同級生の結婚式が、六月十三日におこなわれた。由希子ら友人は披露宴に招かれなかつたが、二次会で祝福しようということで、同級生らが豊田市のショットバーに集まつた。

途中から、耳の痛みが激しくなつた。ちょうど、ニュージーランドで病気が見つかる前に、耳鳴りがしたときとそつくりの状態だつた。その場にずっといるのが耐えられなくなつて、由希子は茂隆に迎えに来てもらつた。

茂隆がやつてきたときには、ほとんど耳が聞こえなくなつていたのである。

「また、悪くなつていくんじやないかしら」
ふと不安が萌した。成人式前に退院してから、体調はまずまずだつただけに、退院から半年を経て、少しではあるけれど恐怖感を覚えた。

そのまま病院に行き、救急外来で診察を受けた。結果的には、耳掃除のしすぎで、耳かきで外耳を傷つけ外耳道炎を起こし、それが咽頭炎にまで広がつて声も出なくなつたのだつた。原因がわかつてみれば間抜けな話だが、てつきり急性転化の前触れかとおののいたのである。

そんな不安に包まれた矢先、高崎直之から電話がかかつてきだ。十六日のことである。

「どちらさまでしようか？」

た。でも、この日は自衛隊での講演で千葉県木更津へ向かうため、午後の新幹線に大谷貴子と乗ることになつてた。一時間ほどで切つたが、直之が「会いたい」と言うのである。

このころの由希子には、好きな相手といえば、茂隆しかいない。茂隆一筋の由希子ではあつたのだが、このところ疎遠だつた存在とはいえ直之のことは気懸かりでもあつた。

この前に会つたのは、血小板輸血をしてもらつたときだから、もう八ヵ月近く前になる。会いたい。懐かしい声に接してみると、無性に会いたくなる。むじょうとくに、三日前に体調を崩して不安な気持ちになつていただけに、会えるうちに会つておきたいと思う。

多少はルンルン気分になつていたかもしれない。木更津に着いて夜に入つてから茂隆に電話した。心の広い茂隆のことだから、まさか駄目とは言わないだろう。

「なおくんから電話があつてさあ、会おうということになつたの。いいでしょ?」

由希子が嬉しそうに話すのが、気に入らなかつたらしい。

「ぼくは、そういうのはいやだな」

「ダメだって言われても、わたし行つちやうもん」

由希子はタカをくくつていた。しかし、茂隆も頑強だつた。電話ではラチがあかない。自衛隊での講演が翌日だつたから、とにかく岡崎へ帰つてからゆつくり話し合おうということになつた。

由希子は、まさか茂隆が強硬に反対するとは思つていなかつた。反対されるとわかつていたら、だれが言うものか。言つてしまつたからには、言葉が消えるものではない。これ以上、茂隆には告げずに直之に会おうと考えた。

でも、どうして直之に会いたくなつたかという気持ちだけは、きちんと説明しておきたい。

「こんな病気になつてしまつて、本当にいつ死んでしまうかわからない状態だから、なんでも先に延ばすことができないの。明日があるかどうかもわからないから、今日のうちにできることは、やつておきたいし、会いたい人にも会つておきたいのよ」

正直な気持ちだつた。

「半年も付き合つてて、そういう由希子のこと、ちつともわかつてなかつた。すま

ん

茂隆は、そう言つてくれた。

「もういいの、わたし会いに行かないわ」

本心とは違うことを言つて、茂隆には悪いなと思つた。だが、こうなるまでの数日間といふもの、ぐちやぐちやの喧嘩だったから、これでいいだろうと考えたのである。

『しーくんは、今はもう『行つてこいよ』つて、本当に言えると言つてくれ。でも、行けばやつぱりしーくんはショックやと思うし、行かないでいた私に何かあつたとき、会わせてやれば良かつたと自分を責めると思う。私は、しーくんには悪いけど会いたい。今、こういう考え方の私がいるのは、なおくんと出会つたことが、とても関係してくると思うし、もう別に好きじやなくて、ただの友達だと思ってるから、会つても絶対大丈夫やと思ってるんだ。だから、内緒で会いに行こうと思つてる。内緒つて悪いかもしねぇけど、しーくんのこと考えると内緒で行くのが一番のような気がして……』

(6月19日、赤星理香へ)

直之とは、岡崎市内をドライブした。これが、二人が出会つた最後になる。由希子は数日後、会つたことを茂隆に告げた。

■ 病院実習と帰省

由希子の自宅にも出入り自由になつていて茂隆だから、二人が会わない日というのはそうないのだが、たまに会えない日でも電話だけは欠かさなかつた。由希子がつきを味わつたのは、茂隆が愛知県内の病院へ実習に通つていた六月と七月の二ヶ月間だ。

やはり、じかに本人を目の前にしてしやべつているほうが、気分が落ち着く。しかし、病院実習は大事なカリキュラムだから、彼の時間をつぶすわけにもいかない。かろうじて助かったのは、この時期にテレビの取材や講演などがかなり入つていたことだ。まるまる暇だつたら、無理にでも実習中の病院に押しかけたかもしれない。

この実習で茂隆は、名古屋市内の病院に勤務できるかどうかの感触を探つていた。専門学校の三年生ともなれば、実習に加えて就職試験に備えなければならない。しかし、名古屋を含む愛知にすべきか、故郷の大分にしたほうがいいか、茂隆の気持ちは容易に決まらなかつた。

「迷つているんなら、帰つてくることね」

一番上の姉は、電話で相談を持ちかけた茂隆にそう言つた。七つも年の離れた姉は、

もう一人の母といつた感じなのだが、かといって姉の助言に素直に従う気持ちにもなれない。結論は先送りになった。

茂隆が帰省したのは八月十一日のことだった。二十六日まで岡崎を離れていたが、このときも由希子は寂しい思いをした。茂隆が実際に大分の実家に到着するのは十五日で、それまでは「四国横断帰省ツアーワー」としやれ込んで、バイクをずっと走らせるのだ。予定表をポストに入れていってくれたが、電話は愛媛入りの十三日と大分到着の十五日にしかかけてくれない。電話がなければ、さっそく手紙だ。

『妹が封筒を見て、字がきれいだねって誉めてたよ。お母さんは切手の絵を見て受けてたよ。おちやめさんね。それにしても、'92四国横断帰省ツアーワー』

なんて勝手に題まで付けて、やつてくれるじゃない。オモシロイぞ！ Big News!! もうき大谷さんから [te] あつてね、なんと!! 日本で移植できることになつたんだよ。やつたね。日赤だつたらしーくん、お見舞いに来てくれるよね?』(8月11日)

日本での移植実現のニュースは、真っ先に茂隆に伝えたいところだつたが、どこを走っているかわからぬから電話のしようがない。

『やつじ [te] くれたね。全然なくつてちょっとプリプリ状態だつたのよ。まあ

[te] の声で分かつたと思うけど。今日、沢山の人に手紙を書いたので、本當はもう字を書くのイヤな状態。勉強もしてないのになぜ指にタコができるいるのか不思議がられるけど……。それにしてもハガキを送つてくれそうなので、楽しみです。毎朝ポストに行かなきやつ。あつ、でも郵便物は毎ごろ届くんだから、早起きしても仕方ないね。先日病院での結果が良かつたので、今度は 2 weeks after です。やつたあ。それじやあ、楽しく帰つておくれだバイ』(8月14日)

茂隆からの絵葉書は、香川県琴平からと、高知市からのがその後届いた。

大分の実家に帰つた茂隆は、家族にきつぱり告げてくれた。

「ぼく、名古屋のほうで就職しようと思う」

由希子の移植が、名古屋の病院で実施されることになつたと、十三日の電話で聞かされたときに決断していた。名古屋方面で就職できそうな見通しも、病院実習のときにはぼつけていた。母は泣き出した。地元の高校時代も、三年間ずっと下宿暮らしだつたし、男の子は茂隆だけだったから、就職のときくらいは地元に戻つてくれるだろうと、それだけを願つていたのである。一番目の姉はそうかたくなな意見ではなかつ

た。

「帰つてきてほしいと思うけど、でも、あなたの人生だもんね。やりたいようにやればいいじゃないの」

父は黙つていた。その場では、結論が出なかつた。
おおまかな内容を伝えられた由希子は、茂隆との交際すら禁じられてしまいそぞと悲観した。

『（モ）してからまた寝てしまつた私です。今、夜中の3時。生活を変えなければ本当にいけないわ。しーくんの家族、やつぱり私と付き合うの贊成じやないね。きっとどこの親でも反対するよ。それで、しーくんも仕方ないと思つて、別れる事になつても、それはそれで割り切ろうね、と大谷さんが言つていた。お母さんも同じことを言つていた。頭では分かつても、実際そうなつたらきっと辛いだろうけど、これも白血病の副作用として受け止めなきやいけない事なんだろうな、と思つています。白血病になつたことを恨んでも仕方ないと言い聞かせて来たけれど、しーくんと別れる事になつたら、きっとどうしても白血病になつたことを恨まずにはいられないだろうな。あ、でも病院で初めて会つたんだから感謝しなくちやいけないかな。まあ、今から

こんな事を心配しても辛いだけなので、そうなつてから考えるようにしよう！』（8月17日）

茂隆が、愛知に帰る日が近づいてきた。
「帰りもバイクだもんな。こんな亩ぶらりんの精神状態だつたら、事故起こすかもしれないなあ」

縁側でつぶやいたら、横にいた父がぶつきらぼうに言い出した。

「男ってのはなあ、好きな女ができると夢中になるもんだが、そんなのハシカみたいなんもんよ。でもいいさ、おまえのやりたいようにやれや。母ちゃんにはおれからよく言つておく」

十年後くらいに戻つてくれればいいという。これで決まりだつた。あとは、病院の就職試験に合格できるよう頑張るだけだ。

茂隆は八月二十六日、岡崎に帰つてきた。

茂隆の決意を聞いて安心した由希子は、神戸旅行のスケジュールづくりにいそしんだ。初めての一泊旅行に、由希子は胸をふくらませて、旅行雑誌を広げた。

ところが出発間近の九月一日になつて、右の首筋のリンパ腺が腫れた。痛みはないが、触つてみるとコリコリッという感じがする。八月の末あたりから、それまではなかつた昼間の発熱に気づいてもいたので、心配になつた。

神戸へ向かう三日、病院で診てもらった。一泊二日の旅行なら大丈夫だという診断だったので、予定どおり十時過ぎの新幹線に乗つた。新神戸で下車して、ホテルでチケットインするため、バスを利用した。遠方からやつてきた女の子たちで車内は混んでいた。近くに住んでいるらしい母娘が降車ボタンを押すのに難渋しているので、由希子が代わりに押した。

「あら、中堀さんじやありませんか。先日のテレビ見ましたよ。頑張ってくださいね」

由希子と茂隆は、顔を見合せた。

「こりやあ、神戸だからって下手なことできませんー」

しかし、体調はよくならず、チエックインしたまま、ホテルでしばらく横になつていた。一向に回復に向かわず、結局この日はずつと休んでいた。

それだけに、気分のよくなつた翌日も、あまり無理をしないことに決めた。どうしても必要な買い物を済ませたほかは、あちこち歩くことをやめて、新神戸駅の西側を散策する程度にした。

そんななかで、北野のハリウッド・スターイエイだけは忘れなかつた。ここで、ウエディングドレスをまとうのが、由希子にとっては神戸旅行の最大の目的といつてもよかつた。

『結婚、みんなあんまり早くしないで。私は困るよ。だつて、きっと私結婚できないもん。でも今度、神戸行つたらウエディングドレス着て写真撮つてくるんだ。ウエディングドレスを結婚前に着ると、お嫁に行くの遅くなるつていうけど、本当にどうせ遅くなるか、できないんだつたら、着ちやうもん。それで自分で写真見て、結婚した気分を味わうの。もうほんと離婚したバツイチの女の状態。若いうちだけよ、ドレスが似合うのは。でもね実は私、本当はすごい結婚にあこがれてたんだ。子供はキレイだつて皆に言つてるけど、やっぱり自分の子だつたらかわいいと思うし、ひそかに子供が生

まいたら何て名前にしようかな」と思っていたのであります。まあ皆がお母さんになつても、私はお母さんはなれないので、皆の子供には「オバサン」とは呼ばせないぞ。「コラッ！ お姉ちゃんと言いなさい！」としつけましょうね。皆がお母さんになつて、自分だけなれないショックで人形をだつこしたり、おんぶしてたらどうしよう。怖いわ』(8月17日、久保由紀子)

(二)

結婚式で純白のドレスをまとうのが、由希子の長年の夢であつた。留学中にホストの結婚写真を見せてもらつたときも、強くそう思つた。ホストマザーは薄緑のドレス姿だつたが、それを見ながら、純白のドレスにユリの花のブーケを持った由希子自身の姿を想像したものだつた。

本當は、茂隆にも燕尾服を着てもらいたかつた。燕尾服がなければ、黒の礼服でもいい。彼と二人そろつた『結婚写真』が撮れるなら、実際に結婚できなくとも幸せだと思った。しかし、長身の茂隆に合う服は置いてなかつた。仕方なく、由希子だけが、冷房の効いていない部屋で、汗を流しながらウエディングドレスを着たのである。

首の腫瘍はやはり、たちがよくなかった。九月二十一日の診断で、二十四日に入院

するよう告げられたのだ。三日しか余裕がない。急な入院とあつて、由希子は茂隆にいらだちを見せた。移植に対する恐怖感があるのであらうかと、茂隆は理解しているようだつた。

しかし土壇場になつて、由希子は茂隆に「自立宣言」をした。

「しっかりとしなきやあいけないとは、ずっと自分の中ではわかつてたの。それなのに、しーくんには荷物を持たせたり、送つてつてくれと言つたり、ずっと甘えん坊だつたのよね。でも、無菌室の中ではなんでも自分でしなきやあいけないんだから、本当に自立しないと、何もできなくなつちやう。けど、心配しないで、わたし、ちゃんと自立するから」

自立宣言の背景には、茂隆の就職試験がある。名古屋市内の病院での一次試験に合格し、入院当日の二十四日に面接が予定されていた。同じ日に入院することに、由希子は何かしら因縁といったものを感じたのである。

大分に帰らず、こつちに残つてくれる意志をはつきり示した彼のために、わたしもそれにこたえられるよう頑張らなくてはいけない……。由希子はそう決意した。

たつた一人の妹の久美子とは、小さいころからしょっちゅう喧嘩をしていたのに、病気になつてから気になる存在に変わつた。

久美子に対する由希子の罵声は、決まって「ブス」「デブ」であつた。体も由希子のほうが大きいから、勝つのはいつも由希子のほうであつた。

「そんなの、どこの家でもあることだよ」

そう言つてかばつてくれるのは、祖母の筒井^{つつい}さくあだつた。末っ子の知香子をはじめ子どもが六人で、孫が十一人もいるから、孫同士のきょうだい喧嘩はしょっちゅう見ている。

だから、久美子が泣きだしたりして母に叱られると、由希子はすぐ、おばあちゃんのところへ逃げ込んでしまうのだった。

このままの状態がいつまでつづくのか心配した母に、あるとき諫められた。

「そんなに久美子をいじめて、もし久美子がお金持ちと結婚して、あなたが貧乏なんかしたら、久美子の世話にならんといかんのよ。もうちょっと、やさしくしてやつたらどうなの」

そんなことなら、心配は無用だつた。

「わたし、お金のない人となんか、結婚しないもん。心配いらないわ」

由希子は、しらつと言つてのけた。

それなのに、洋服を買うときには、久美子のためにコーディネーターを務めた。ファッションのセンスはあつたから、その能力が發揮できる場では優しくなれるのである。

由希子が卒業した年に、久美子も光ヶ丘女子高校に進学し、茶道部に入った。久美子への対応がやや変化しかけたのは、ニュージーランドでの留学中だつた。手紙のやりとりをしながら、妹を見る目も少しは違つてきたのである。

しかし、帰国の理由が白血病の発病であつたため、入院を経て自宅に帰つてからは、以前のような関係に戻つてしまつた。病気を理由に、なんでも久美子にやらせようとしたのである。

「お茶入れてよ。わたし白血病なんだから」

そんな経過があつたので、久美子が腹に据えかねて、親族の中にHLA適合のドナーがないことをばらしてしまつたのだ。

そうした姉妹間の確執が、まるで最初からなかつたように消え去つてしまつたのが、

再入院を終えて成人式前に退院してからである。

久美子に對して、目に見えて優しくなった。ズボラのデブだと、あまり口にしなくなつたのである。口喧嘩が絶えた。

「久美子の性格は好きだよ」

評価する言葉を使うようになつていた。由希子がそうなれば、久美子のほうも、過去の憎らしい姉という見方が変化していく。

講演の前夜に、どういうふうに語ればいいかと、由希子が準備を重ねているところへ、自然な形で日本茶を運んでくるようになつていた。

「医療秘書になろうと思うんだけど、どうかなあ」

高校を卒業したあと進路について、久美子が相談を持ちかけてきた。姉が病気になつていなければ、考えられないことだつたろう。

「それって、とつてもいいよ。久美子ならできると思うな」

ごく自然な形で、由希子は久美子の考え方賛同していた。

岐阜県多治見市の遠藤実希子は、由希子より学年が一つ下である。二人が会つたのはわずか一回しかない。それなのに由希子は、普通なら隠しておくはずの微妙なプログラミングを見つけていた。審査が始まる前の待ち時間、実希子のほうから話しかけてきた。同級生に似ていたからだという。

由希子はその直後、ニュージーランドの短期ホームステイに出かけたが、帰国してオーディションの最終選考をテレビで知つて、実希子にハガキを出した。

『ロッテCMの二十名決定のヤツ見た? 桐山麗子ちゃんを見て、私が実希子やんにさ「あの子の肌すごいきれい!」って言つたの覚えてる? 目とか外人っぽかつたよね。でも私は中江幸恵って子の顔がすごい印象的でいいと思ふけど、化粧ばえしそうとかいろいろあるし……。一体誰が選ばれるのかやー。早く決まれよっ!』

ここに出てくる「中江幸恵」とは、のちに女優となる中江有里の本名である。

実希子との関係は、十七歳になる直前に手紙を出してから、しばらく途絶えてしまつた。久しぶりの手紙は三年生になつてからだ。

『来年の今ごろは、実希ちゃんにはNew Zealandに手紙を出してもらうこと



日)

予告どおり、次の手紙はニュージーランドからになった。ほば一年ぶりだけに、便箋四枚も書いてしまった。

実希子も高校三年となつて、大学進学を目指していたから、ついつい手紙を書くのを先送りしているうちに、由希子の発病から帰国となつたのである。
実希子が病院に見舞いにやつて来たと聞いたのは、一回目の退院を経て通院しているときなので、会えずじまいになつた。実希子は愛知淑徳大学に合格していた。

『退院したのは一月二十八日だから、もう一ヶ月近くになりますね。二ヶ月間、一度も熱が出ず好調です。今はveryショートで男の子みたいですね。昨

日も中二のクラス会があつて、夜中の二時まで遊んでしまつた。病人なのにねー。今の状態が長く続いたら、秋に車校（自動車学校）でも行こうかと思つています』（91年3月25日）

大学生になつて忙しいせいか、実希子から返事はなかなかこななかつた。そういうするうちに再び入院となる。二度目の退院直前にやつと、年賀状を兼ねて写真同封の手紙が届いた。九二年になつていた。今年こそ再会したいものだと思う。

『写真ありがとう。やっぱり輝いていたヨ。実希子ちゃんが春休みになつたら、一度会おうよ。もしよかつたら岡崎まで来てよ。実希子ちゃんとはあのオーディション会場で少し話しただけなのに、今もこうして連絡取り合つたりして、こういうのつてすごくステキだよね。うちのお母さんがいつも実希子ちゃんから手紙が来る度に、あのオーディションを受けたことは無駄じやなかつたねつて言うの。私も本当にそう思うよ』（92年1月27日）

土田茂隆と交際を始めてからの手紙では、のろけまくつた。

『私は毎日、自宅と彼氏の家のどちらかでゴロゴロしています。ほとんど彼の家で主婦として、最近オバサン。だってスーパーのチラシに目がいつてもうもの。料理なんて学校の調理実習以外したことないのに、いつもするよ

になつて、切手代が高くなるね。私の卒業後の進路は、予定では大学を受けて一年休学ということにして留学して、戻ってきた大学生やるの。英語ペラになりたいんだ。今はすごく英語の成績悪いけど……。あのね、鈴木由美子って人の“白鳥麗子でござります”ってマンガ読んだことある？ すぐ面白いからぜつたいおすすめ。私も麗子さんのように美人だつたらなあとつくづく思つてしまふ。あ、私、実希ちゃんの顔忘れてきちゃつたので、写真ちょうどいい。私のも、いらぬだろうけど、入れておくわ』（89年6月18

うになつて、掃除、洗濯、アイロンがけ、すっかり板についてしまつた。情けない》(92年3月18日)

その後、電話のやりとりがあつて、九月二十三日に会おうということになつた。知り合つてから、もう五年近い時間が経過していた。だが、入院が二十四日と決まり、ついに再会がかなわなままになつたのである。

■闘病仲間の生と死

入院と退院を繰り返しているうちに、闘病仲間も増えていく。病気が治つて退院していく仲間もいれば、病院で天国に旅立つ仲間もずいぶんみってきた。

滋賀県の陶芸家・神山賢一と知り合つたのは、二回目の入院中であつた。賢一は九年二月に慢性骨髓性白血病となり、九一年十月に叔母の骨髓液によつて移植をしたが、九二年四月二十一日、三十一歳で亡くなつた。死去を知らされたのは、初めての講演のために福島県郡山へ向かう車中であった。

《あんなに順調のように見えていたのに再発していただなんて……。全く知り

ませんでした。でも、大谷さんからいろいろと話を聞いて、賢一さんの頑張りにも、お母さんの頑張りにも、本当に拍手を送りたい気持ちです。

この病気になつて沢山の素敵の人と会えたことだけは本当に良かったなあと思つています。でも病気になつたことだけは悔しくて仕方ありません。

辛い辛いと何度も悲しいだけになつてしまふけど、私は絶対頑張つて病氣に勝ちたい。賢一さんや磯さんの分まで頑張りたい。お母さんはぜひ賢一さんの分まで長生きして下さい。私には上手な慰めの言葉が見つからないけれど、賢一さんと出会えた事は一生忘れません》(92年5月10日、神山清子(△))

葬儀には出られなかつたが、由希子を感じさせたのは、賢一が献体を果たしたことだつた。滋賀医科大学に預けられた賢一は、二年後の九四年五月に母の清子のもとに帰つてくると聞かされた。

「わたしも、賢一さんを見習いたいわ。もしものことがあれば、献体だけでなく、献血をしてもいい」

母の知香子に、希望を伝えた。そのころは、ドナーが見つかるかどうか雲の中にいる時期である。病状がどうなるかわからず、やがて不幸な転帰をたどらないとも限ら

ない。両親は、神山の自宅を訪れて、母の清子に献血について聞いてきた。

退院後も文通を交わしたのは、磯和夫を紹介してくれた丸井和子である。

『最近、大谷さんと一緒にいろんな所へ行つてます。大谷さんがとても私を可愛がつてくれていて、とても嬉しい。でも、いつもすごいハーデスケジュールで、毎日こんなので大丈夫かなと思える程、彼女のパワーはすごい。彼女と出会つてから、本当に沢山の人にお会いしました。毎日が充実してるので、かんじです。絶対、病気治して、それからでも勉強して、骨髄移植のカウンセラーとかになりたいなあって、今は思っています。結婚してみたいけど、子供が産めないような嫁はいるといつて思われそうだから、結婚とか友達が話をするとき、ちょっと辛い。でも分かつてくれる人も絶対いるからいいんだ』（92年5月11日）

「分かつてくれる人」が茂隆であることは、いうまでもない。

『丸井さんのインターフェロンはまだ続いているね。効いてるんだ。それにしても熱が出るなんてね。まあ私も二、三週間に一度、ファイルデシンという注射をしています。白血球コントロールよ。今の治療法は6-MPというも

のらしくて、バイキンを殺す数々の薬と白血球上昇を抑えるロイケリン^{さん}散という粉薬の投与で、落ち着いて（？）います。

『ここ二週間程、熱が出てます。きっと疲れてんだろうなー。毎日忙しいけど、これからは移植に向けて体大切にしないと。それにしても移植こわいよね。ドナーが見つかって本当に良かつたけど、やっぱり怖いというのは本音。でも、このままずつと元気でいられるかと考へると、やっぱり移植にかけてみるしかないもん。それにアメリカでドナーが見つかって、やっぱり私のHLAと同じ人がいたんだ!! と思うと嬉しいし、磯さんが作ってくれたチャンスだもん。絶対治して大谷さんのように頑張りたい。

『丸井さんに早くドナーが見つかるといいね。丸井さんのHLAつて、そんなに珍しいの？ でも珍しくても、世界中に同じ人はいる筈だから諦めないで頑張つて探したい』（8月17日）

薬品名は、友達には理解不能だろうから書かないが、患者同士だと平気で書ける。

『病気になつてから、もう一年。本当にいろいろ人に会つたね。それに丸井さんが言つていたように、失つたものもたくさんあつたけど、得たものもたくさんあつた。初めは死ぬとか思つてなかつたけど、途中何度も自分が生

き続けられるかとか、その他のことで不安になつたり、気が狂いそうになつたりしたけど、バンクの活動をして、いろんなこと知つて、勉強して、今では前より元気になつたと思う。白血病になつたことも、苦しくて「何で私が！」って何度も思つたけど、治つてしまえばすべてが良かつたこととして、受け入れられると思う。治らなかつたら悔しいし、白血病なんか、たかがバク菌のようなものにくせに、そんなのに負けられないわ。でも、人間つて、生きてるつてことは、死に一步一歩近づいてるんだよ↑友達に言われた》

(9月15日)

小さな闘病仲間とも仲良くなつた。

「失礼ですが、お姉さんは白血病でしょうか」

二回目に入院したとき、そんなことを言つて由希子を驚かせたのは、川崎市からやつてきた高橋悠だつた。小学校一年生だといふ。

「そうよ。坊やも白血病？」

病院が告知をしない原則は変わつていなかつたが、幼くてもはつきり口に出す子はいるんだ。

「ぼくは、重症再生不良性貧血なんだよ」

由希子は、すぐに悠の母・真知子と親しくなつた。菅平セミナー直前に、自衛隊久里浜駐屯地での講演を、真知子に肩代わりしてもらつたこともある。移植のために骨髄移植センターに入院したときも、少し前に悠が入院してきていた。その折に、真知子からびっくりするような話を次々に聞かされることになる。

悠は、九〇年二月の発病時は重症再生不良性貧血だつたのだが、その後、骨髄異形症候群を経て、白血病に移行していた。治療をつづけながら、ドナーがあらわれるのが待つてゐる時期だつた。父の照雄てるおと母の真知子は、二人そろつて東海骨髄バンクのドナーとなつて、見ず知らずの患者に骨髄液を提供した経験を持つていた。

「ご両親がドナーになれたんですもの、悠ちゃんにも見つかりますよ」
慰めではなくそう思つた。悠のHLAもポピュラーだろうと考へるからだ。

確かに、悠には日本骨髄バンクの登録者の中からドナーが見つかつた。由希子が亡くなつてからになるが、九三年二月に移植を受けることができた。しかし、再発してしまい、再移植の準備が始まつた矢先の九三年十一月に急死したのである。由希子より少し前に移植を受けたのが、横浜からやつてきた高品亮介たかしなりょうすけだ。そのとき中学一年生である。亮介の場合、ドナーは東海骨髄バンクの中から見つかつた。それ

に亮介は発病したのがアメリカだったので、病気のことも知っていた。

「外国で発病したという、わずかな共通点ではあっても、患者同士には深いつながりがあるように感じられるものなのである。部屋は違つても、亮介は慕つてくれたし、由希子も声をかけることを忘れなかつた。

「退院したら、おいしいものを食べに行こうよ。それには、早く元気にならなくちゃいけないけど、いろんなことやろうね」

亮介は九三年二月に退院して、二学期から中学二年の普通学級に通い始めた。

■高校の募金活動

骨髓移植推進財団の啓発ビデオの収録も経験し、東京でのシンポジウムを聴いた由希子は、光ヶ丘女子高等学校のシスター・アンジエラ森りつ子に手紙を出した。シスターは高校の三年間、由希子の学年主任を務めたほか、一年生と二年生のときに宗教の授業を担当していた。

由希子は広くドナー募集の活動をする一環として、学校への協力を頼むことにしたのである。シスターへの手紙は、リポート用紙四枚もの長文になつた。

『ここにちは。長くお便りせずにいてすみません。もう、この病気になつて二年目、どうしても早くドナーを見つけたいのです。急性転化する前に移植をしなければ、私を待つのは死だけなのです。移植をするからといって、必ずしも治るとは限りません。もう今の時点です子どもを産むこともできないと言われていますし、移植後、いろいろな合併症に悩まされることもたくさんです。手が動かなくなつたり、目、耳が、見えにくい、聞こえにくいということもあるそうです。それでも私は移植を受けたい。

時々、人間はなぜ今までして生きようと考えるのかなどと考えてしまふこともあります。でも、私は病気になつて辛いことも経験したけれど、生きるということの素晴らしさも知りました。移植をして助かつたらこういう病気で苦しんでいる人を助けるために働きたいと思つています。

病院に入つて何人の同じ病気で天に召されていった人を見てきました。辛かつた。つい三日前まで元気だった人が、私が外泊から戻つてきたら亡くなつていたり……。私なんかより一生懸命生きていたと実感できるほどの人

でした。私は絶対その人の分も生きたいし、ほかの人にも、これ以上同じ悲しみを持たないようにするため、どうしても生きたい。治る方法があるのだから。泣いてばかりいても治らない。

生きるということが、これほど大変なことは今まで思つてもいませんでした。本当に人は一人では生きられないものなんですね。私は光ヶ丘に通つてよかったです。告知にも耐えられだし、強いと自分自身のことを言われると、光ヶ丘で勉強したからと思えます』(92年2月25日)

そのころ、久美子が二年生に在学中だったから、シスターは久美子を通じて来校するように伝えてきた。そこで、二月二十八日に卒業以来の学校訪問が実現した。

『教職員に直接ドナー登録を呼びかけてはどうかしら。中堀さんが話せば、先生方の中で骨髄バンクへ登録する人もいると思うのよ』

シスターが提案してくれた。願つてもないことだ。

「わたしだけじゃなくて、大谷貴子さんも一緒に来ていいですか」

「それも含めて、校長先生にお願いしてみましよう」

話はとんとん拍子に進み、三月十八日の職員会議の前に、学校が三十分ほどの時間を提供してくれた。

「私には、もう残されている時間がわずかなんです……」

時間のなさを考えると、涙がついあふれてしまう。貴子の話と合わせて、さつそく何人かの教職員が骨髄バンクに登録した。

夏になって、由希子が出演したテレビを見た同級生の森実仁子^{もりざなこ}が、シスターに連絡をとつて「同窓生として何かをしたい」と申し入れた。

仁子の長女は、六月に生まれたばかりで熱を出し、四日間保育器に入れられた。母としてのせつない経験をした直後に、由希子のドナーが見つかったことを知つて、少しでも力になれたらと立ち上がったのである。

「じやあ、とりあえず三百人の同期生に、骨髄移植推進財団のパンフレットを送りましょうよ」

封筒のあて名書きには、由希子も協力した。

『わたしつて、授業のときのディスカッションでは、告知に賛成だったのよね』

三年生の宗教の時間で「生命的の尊さ」を学んだとき、ガン告知やターミナル・ケア、ホスピスなどが取り上げられたのを、由希子ははつきり思い出す。ディスカッションやリポートで、由希子は「告知はすべきだ」という考え方を打ち出していた。

『あの学習をしていたから、すごくためになつたのよ』

それにしても、シスター・森実仁子らは、由希子の明るさが、高校時代とちつとも変わらないことにびっくりしていた。

こうした下地があつたから、由希子が移植のために入院したとき、光ヶ丘女子高校の中でもたちまち支援態勢ができた。カンパと血小板輸血けっしょくばんのための献血を、同窓生や在校生の父母に呼びかけることになったのである。由希子の自筆の文章もコピーされて、関係者に配布された。

『日本では、九割の患者は自分が白血病であることを知らず、別の病名を教えられています。私の場合たまたまニュージーランドで病気が分かり、その場で白血病だと告知されました。テレビなどに出て、自分が白血病だと言るのは初めはとても抵抗がありました。でも、提供者を募るために、患者自身が訴えるのが一番説得力があり、また一番自然なかたちだと思います。

白血病になつて、周りの人にたくさん心配をかけ、励ましていただいたりして、心苦しく思うと同時に大変感謝しています。白血病になつて失ったものも多かっただけれど、得たものも本当にたくさんありました。移植が成功して、また再び健康を取り戻せたら、すべてが受け入れられると思っています。

す。

提供者を見つけられず亡くなつていった人を、私は何人も見てきました。私の知っている患者さんだけでも、提供者が見つからず苦しんでいる人が、今もたくさんいます。治る方法があるのに、提供者が見つからないという苦しみは、言葉では言い表すことのできないほどです。提供者がいるかないかで、明暗が分かれてしまうのです。一人でも多くの患者さんが救われるよう、生きるチャンスを得られるようにという気持ちで、私は病気が治つてからもずっとこの仕事にかかわっていきたいと思っています。パンフレットを読んで、自分の骨髓液を提供してもいいと思った方は、ぜひ骨髓バンクに登録してください。もしかしたら、あなたが誰かを救えるかもしません』

移植直前には、百万円を超すカンパが集まつた。その後の分も合わせると、総額百六十万円になつた。せつかくの淨財に税金がかかつてはと、岡本校長はわざわざ岡崎税務署に問い合わせて、そうした心配がないことを確かめる周到ぶりであった。

このような態勢が大人のあいだにできたらとあっては、在校生も黙つてはいられない。生徒会長の山森奈美を先頭に、由希子を励まそうと折り鶴を全校生徒に折つてもらうことにして、同時に激励の手紙や寄せ書きを募つた。

す。

提供者を見つけられず亡くなつていった人を、私は何人も見てきました。私の知つている患者さんだけでも、提供者が見つからず苦しんでいる人が、今もたくさんいます。治る方法があるのに、提供者が見つからないという苦しみは、言葉では言い表すことのできないほどです。提供者がいるかないかで、明暗が分かれてしまうのです。一人でも多くの患者さんが救われるよう、生きるチャンスを得られるようにという気持ちで、私は病気が治つてからもずっとこの仕事にかかわっていきたいと思つています。パンフレットを読んで、自分の骨髓液を提供してもいいと思つた方は、ぜひ骨髓バンクに登録してください。もしかしたら、あなたが誰かを救えるかもしません』移植直前には、百万円を超すカンパが集まつた。その後の分も合わせると、総額百六十万円になつた。せっかくの淨財に税金がかかつてはと、岡本校長はわざわざ岡崎生徒会長の山森奈美やまもりなみを先頭に、由希子を励まそうと折り鶴を全校生徒に折つてもらうことにして、同時に激励の手紙や寄せ書きを募つた。